
Правописание корней 
с чередующимися 

гласными ЛАГ-ЛОЖ
(ПРАВИЛО С ПРИМЕРАМИ)



Что это за корни? 
В русском языке есть слова, в которых 
выделяются корни ЛАГ-ЛОЖ: 
излагать содержание, хорошо изложить, 
знать признаки прилагательных, 
расположиться на ночлег, располагать 
свободным временем.



Это особенные корни!
⧫ Корни ЛАГ-ЛОЖ нельзя проверять 

подбором однокоренного слова с 
ударной гласной!

⧫ В корнях ЛАГ-ЛОЖ происходит 
чередование гласных А//О, то есть в 
этих корнях иногда пишется А, а 
иногда О.



Запомни правило!!!
Гласная А пишется в том случае, когда 
после корня есть суффикс А (или 
корень заканчивается на Г):
ИЗЛАГАТЬ МЫСЛЬ
ПОЛАГАТЬСЯ НА ДРУГА
ПРИЛАГАТЬ УСИЛИЯ
НАЛАГАТЬ ЗАКЛЯТИЕ



Запомни правило!!!
Гласная О пишется в том случае, когда 
после корня нет суффикса А(или корень 
заканчивается на Ж):
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ
НАПИСАТЬ ИЗЛОЖЕНИЕ
РАСПОЛОЖИТЬСЯ У КОСТРА
ГРАМОТНО ИЗЛОЖИТЬ ТЕКСТ



Есть слово исключения!!!

⧫ ПОЛОГ- по́лог. 1. занавеска, 
закрывающая кровать. 2. любая 
занавеска, закрывающая, 
завешивающая что-либо. 3. перен. то, 
что покрывает, скрывает, окутывает 
что-либо. 



Алгоритм работы со словом:

⧫ 1. Определи корень.
⧫ 2. Найди суффикс А (согласные Г//Ж)
⧫ 3. Если он есть (буква Г), напиши гласную А 

в корне.
⧫ 4. Если суффикса А нет (буква Ж), напиши 

гласную О.
⧫ 5. Проверь, не является ли слово 

исключением.
⧫ 6. Выдели орфограмму.



Выполни задание:
⧫ Запиши слова в тетрадь. Вставь буквы 

согласно правилу. Выдели 
орфограммы. 

⧫ Прил..жение, сл..гаемое, сл..жение, прил..
гательное, обл..жение, распол..жение, предл..
жение, разл..жение, нал..жение, зал..жник. Изл..
гать, изл..жить, предпол..жить, предпол..гать, 
распол..житься, распол..гать, возл..гать, возл..жить, 
распол..жение, зал..жить, выл..житься. Сл..гать, 
вл..жить, перел..жить, разл..жили, обл..гать, отл..
жить безотл..гательный, прил..гать, перел..жить, 
нал..гается, прол..гать, пол..г. 



⧫ УДАЧИ В ИЗУЧЕНИИ РУССКОГО 
ЯЗЫКА!!!


